
 
24 января / 6 февраля 2022 года. Неделя 33-я по Пятидесятнице.  

Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской. Блж. Ксении Петербургской. 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Послание к Тимофею св. ап. Павла. 
 1 Тим., 285 зач. (от полу́), IV, 9-15. 

9Слово сие верно и всякого принятия достойно. 10Ибо мы для того и трудимся и поношения 
терпим, что уповаем на Бога живаго, Который есть Спаситель всех человеков, а наипаче 
верных. 11Проповедуй сие и учи. 12Никто да не пренебрегает юностью твоею; но будь образцом 
для верных в слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте. 13Доколе не приду, занимайся 
чтением, наставлением, учением. 14Не неради о пребывающем в тебе даровании, которое дано 
тебе по пророчеству с возложением рук священства. 15О сем заботься, в сем пребывай, дабы 
успех твой для всех был очевиден.   
Здесь мы имеем образное сравнение: и в духовной жизни необходимо упражняться. Если люди 
употребляют иногда столько времени и трудов на малополезную гимнастику, то тем более нужно 
упражнять свой дух в подвигах благочестия. Ради этого-то мы все и трудимся, говорит апостол, и 
терпим поношения, и об этом-то о следует всем пастырям учить свою паству (ст. 8–11). Св. апостол 
Павел в лице Тимофея предлагает назидание всем пастырям, желающим, чтобы никто не 
пренебрегал ими, даже если они юны возрастом, каким был Тимофей. «Будь образцом для верных в 
слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте» (ст. 12) – здесь говорится об общей обязанности 
пастырей быть образцом для своих пасомых во всех отношениях: словом – то есть пастырь должен 
быть образцовым учителем и проповедником, а также заботиться и о том, чтобы и в частных 
разговорах речь его всегда была назидательна, благоговейна и прилична; «житием» – умение 
держать себя во взаимообращении с людьми, иметь такт житейский; «любовью» – относиться ко 
всем с чувством искренней отеческой любви; «духом» – верующие должны видеть и чувствовать, 
что их пастырь – духовный человек, а не мирской, рассеянный и светский; «верою» – пастырь 
должен быть примером правой, неколеблющейся веры; «чистотой» – то есть целомудрием и 
непорочностью, не только внешней телесной, но и внутренней, сердечной, чистотой своих помыслов. 
«Доколе не приду, занимайся чтением, наставлением, учением» (ст. 13) – это так поясняет св. 
Златоуст: «внемли чтению Божественных писаний, утешению тех, которые имеют в том нужду, 
учению, обращённому ко всем вообще». Здесь имеется в виду чтение священных книг Ветхого 
Завета, поскольку священные книги Нового Завета ещё не были тогда все собраны и не вошли ещё во 
всеобщее употребление. Чтение слова Божия в церковных собраниях сопровождалось во времена 
апостольские толкованиями пророчеств и прообразов и разными наставлениями. Всеми этими 
видами самообучения проповеди верующим и увещевает св. Павел заниматься Тимофея, пока сам не 
придёт, имея в виду, очевидно, дать Тимофею ещё более подробные наставления касательно его 
епископских обязанностей. «Не неради о пребывающем в тебе даровании, которое дано тебе по 
пророчеству с возложением рук Священства» (ст. 14) – это место обличает неправомыслие 
протестантов и сектантов, отрицающих Богоучреждённость церковной иерархии и таинство 
священства. Св. апостол Павел решительно говорит здесь, что священство есть особое дарование, 
или дар Божий (2Тим. 1:6), живущий не во всех, а лишь в избранных лицах и сообщаемый 
посредством особого символического действия – возложения рук священничества (ср. 2Тим. 5:22). 
Под «пророчеством» можно понимать или особое указание свыше, по которому Тимофей был избран 
епископом, или самые священные слова, которые произносились при его поставлении – самая форма 
иерархического поставления или молитва, с которой совершалось рукоположение. Почему здесь 
говорится о «Священничестве», когда известно, что епископа, каковым был Тимофей, ещё с 
апостольских времён рукополагают епископы же, а не священники? Здесь говорится не о 
священниках как таковых, а о носителях вообще священного сана. Мы уже знаем, что в апостольские 
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времена ещё не были строго установлены названия иерархических степеней и названия «епископы» 
и «пресвитеры» часто употреблялись одно вместо другого. Кроме того, нет никакой возможности 
допускать, что Тимофея рукополагали в епископа священники, – уже потому, что из 2Тим. 1:6 ясно 
видно, что Тимофей был рукоположен самим апостолом Павлом. 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Евангелие от Луки. 
Лк., 94 зач., XIX, 1-10. 

1Потом Иисус вошел в Иерихон и проходил через него. 2И вот, некто, именем Закхей, 
начальник мытарей и человек богатый, 3искал видеть Иисуса, кто Он, но не мог за народом, 
потому что мал был ростом, 4и, забежав вперед, взлез на смоковницу, чтобы увидеть Его, 
потому что Ему надлежало проходить мимо нее. 5Иисус, когда пришел на это место, взглянув, 
увидел его и сказал ему: Закхей! сойди скорее, ибо сегодня надобно Мне быть у тебя в доме. 6И 
он поспешно сошел и принял Его с радостью. 7И все, видя то, начали роптать, и говорили, что 
Он зашел к грешному человеку; 8Закхей же, став, сказал Господу: Господи! половину имения 
моего я отдам нищим, и, если кого чем обидел, воздам вчетверо. 9Иисус сказал ему: ныне 
пришло спасение дому сему, потому что и он сын Авраама, 10ибо Сын Человеческий пришел 
взыскать и спасти погибшее.   
О посещении Господом начальника мытарей Закхея повествует только Евангелист Лука. Исцелив 
слепых, Господь вошел в Иерихон, где Его очень хотел видеть весьма богатый человек по имени 
Закхей, бывший начальником мытарей. Закхей – имя чисто еврейское, означающее «чистый», 
«праведный». Иерихон славился производством и торговлей бальзама, и должность сборщика 
податей здесь особенно была важной и вместе с тем выгодной и доходной. Закхей же был не 
рядовым сборщиком податей, а начальником, которому, вероятно, были подчинены мытари целого 
округа. Подчеркивается, что он был человек богатый: так мало ведь богатых следовало за бедным 
Галилейским Учителем. Будучи мал ростом, Закхей влез на смоковницу, чтобы лучше видеть 
Господа, окруженного толпой народа. Очевидно, зная доброе нравственное расположение Закхея, с 
каким он желал видеть Господа, что это не было пустое лишь любопытство, Господь удостоил дом 
Закхея Своим посещением. Великая радость по поводу того, что Господь не возгнушался им, как 
грешником, окончательно пробудила совесть Закхея и совершила полный нравственный переворот в 
его душе. Сознавая, что совесть его нечиста в способах приобретения имения, он дает во 
всеуслышание торжественное обещание загладить свой грех любостяжания: «Се пол имения моего 
дам нищым: и аще кого чим обидех, возвращу четверицею» (согласно с законом о ворах, 
изложенным в кн. Исход 22:1). На это Спаситель отвечает: «Днесь спасение дому сему бысть, зане и 
сей (т.е. Закхей: речь Господа обращена далее к тем, которые были недовольны, что Христос ко 
грешну мужу вниде витати) сын Авраамль есть», не только по плоти, но и по духу. Покаяние Закхея 
это образец истинного покаяния, которое не ограничивается лишь бесплодным сожалением о 
содеянных грехах, но стремится загладить эти грехи противоположными им добрыми делами. 
Поэтому Евангелие о Закхее всегда читается перед первой приготовительной к Великому Посту 
неделей о Мытаре и Фарисее. 
  

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Послание к Римлянам св. ап. Павла. 
 Рим., 99 зач., VIII, 28-39. 

28Притом знаем, что любящим Бога, призванным по Его изволению, все содействует ко благу. 
29Ибо кого Он предузнал, тем и предопределил быть подобными образу Сына Своего, дабы Он 
был первородным между многими братиями. 30А кого Он предопределил, тех и призвал, а кого 
призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и прославил. 31Что же сказать на это? Если Бог 
за нас, кто против нас? 32Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, 
как с Ним не дарует нам и всего? 33Кто будет обвинять избранных Божиих? Бог оправдывает 
их. 34Кто осуждает? Христос Иисус умер, но и воскрес: Он и одесную Бога, Он и ходатайствует 
за нас. 35Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или теснота, или гонение, или голод, или 
нагота, или опасность, или меч? как написано: 36за Тебя умерщвляют нас всякий день, 
считают нас за овец, обреченных на заклание. 37Но все сие преодолеваем силою Возлюбившего 
нас. 38Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, 
ни будущее, 39ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить нас от любви 
Божией во Христе Иисусе, Господе нашем.    
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Любящим Бога, говорит, все, даже кажущееся неприятным и прискорбным, содействует ко благу. Не 
сказал, что любящим Бога не приключаются никакие беды, но что хотя и приключаются, однако Бог 
употребляет бедствия к пользе подвергающихся оным. Потом так как это казалось невероятным, 
подтверждает это прошедшим, говоря: «призванным по Его изволению». Бог, говорит, призвал тебя, 
когда ты был вдали, и усвоил тебя Себе: не тем ли паче поможет Он призванному? А званным 
становится человек «по изволению», то есть и по собственному его произволению. Ибо одного 
звания недостаточно (потому что в таком случае все спаслись бы, потому что все призваны), а нужно 
еще произволение. Бог наперед знает достойных звания, потом предопределяет. Итак, сначала 
предведение, потом предопределение. Под предопределением же разумей неизменную благую волю 
Бога. Так Он наперед знал, что Павел достоин евангельского звания, и таким образом 
предопределил, то есть неизменно определил, и потому положил призвать его. О ком Он наперед 
знает, что достойны звания, тех делает подобными образу Сына Своего. Чем был Единородный по 
естеству, тем они стали по благодати, сделавшись и сами сынами Божиими. А первородный Он 
между многими братьями по домостроительству, ибо по Божественности Он есть Единородный. Он, 
восприняв плоть, соединил ее всю и всецело со всем естеством Своим, стал начатком нашим, освятив 
в Себе осужденное наше естество, и потому достойно есть первородный, а мы именуемся братиями 
Его. А кого призвал, тех и оправдал, освободив от грехов и соделав праведными чрез баню 
возрождения, а кого оправдал, тех и прославил, удостоив их усыновления и дав им прочие дары. 
Видишь ли, что здесь весьма ясно показывает, что говорит к бедствующим? Речь его почти такая: 
если мы удостоены таких благ в то время, когда были врагами, то во сколько больших удостоимся 
после оправдания и прославления своего? И если Бог за нас, кто против нас? Хотя бы восстала 
против нас вся вселенная, восстание это премудрость Божия обратит в наше спасение и славу. 
Оставляю, рассуждает, прочее, о чем упоминал я прежде, то есть что Бог оправдал, что Он прославил 
нас. Представь себе, что Он не пощадил «Сына Своего», то есть Единородного, возлюбленного, 
Который из существа Его (ибо есть сыны Божии, усыновленные чрез крещение), но предал Его за 
нас, предал за всех, то есть благородных, неблагородных, славных, ничтожных, предал не просто, но 
на убиение. Как теперь не дарует Он нам всего? Кто дал Владыку, Тот не дал ли прочих даров? Итак, 
если Он не дает чего-нибудь, из этого не следует, что не дает вовсе. Поэтому не слишком желай 
освобождения, огорчаемый за Христа, ибо получишь желаемое, когда Он даст. Так как верующие 
встречали от иудеев, в числе других искушений, и тот укор, что они легко изменялись и мгновенно 
обращались в христианство, то говорит: вас избрал Бог, кто же будет обвинять избранных Божиих? 
Если выберет что-нибудь художник-человек, то никто не будет порочить его. Кто же будет порочить 
выбор Божий? Не сказал: Бог отпускает грехи, но, что гораздо важнее, Бог оправдывает. Итак, не 
будем бояться ни искушающих, ни поносящих. Нас избрал и оправдал Бог и умерший за нас, даже и 
воскресший, Христос. Кто же осудит нас, удостоенных такой славы? Сказал «ходатайствует о нас», 
чтобы показать любовь Христа к нам, то есть что хотя Христос и исполнил домостроительство по 
плоти, однако не прекратил человеколюбивого отношения к нам, но предстательствует за нас. Это 
значит «ходатайствует». Такое выражение отнюдь не умаляет славу Единородного. Прежде сказал: 
«Он и одесную Бога» (это знак величества Его), почему и присовокупил: «ходатайствует», показывая 
этим не другое что-нибудь, но как сказано, любовь к нам. И об Отце сказано: «как бы Сам Бог 
увещевает чрез нас» (2Кор.5:20). Неужели слава Бога умаляется от того, что Он молит? Напротив, 
это служит знаком неизреченного попечения Его о нас. Некоторые понимали слова «ходатайствует о 
нас» так: поскольку Он носил тело и не сложил его, как пустословят манихеи, то это самое и есть 
предстательство и заступление ко Отцу: ибо, взирая на это, Отец вспоминает о любви к людям, по 
которой Сын Его понес тело и таким образом склоняется к милосердию и милости. Так говорит 
Павел потому, как неоднократно замечал я, чтобы воодушевить бедствующих и показать им, что и 
Дух ходатайствует за нас, и Отец не пощадил для нас Собственного Сына, но оправдал и прославил 
нас, и Сын предстательствует за нас. Поэтому вы не должны ни унывать, ни упадать духом. Показав 
неизреченную любовь к нам Отца и Сына и Святого Духа, как бы по божественному воодушевлению 
восклицает: «кто отлучит нас от любви Божией?» Кто так любим и сподобился такого промышления, 
того ничто не может отлучить от этой любви. Именем же скорби и тесноты обнял все, что только 
может причинить бедствия, хотя и не перечислил их поодиночке. Дабы не почли скорбей и тесноты 
прекращением любви Божией, приводит слова пророка, предвещавшего о них и показавшего, что 
терпение или умерщвление всякий день для славы Божией составляет величайшее утешение, каковое 
терпение или утешение бывает по произволению, потому что для природы оно невозможно. А 



умерщвляться значит быть приносимым в жертву Богу. На это именно указывает, когда говорит: «за 
овец, обреченных на заклание». Как овцы не противятся, когда их закалают, так и мы. Сказав 
прежде, что нас умерщвляют, апостол, чтобы не ослабел кто, помышляя о человеческом, предлагает 
ободрение, и не говорит: побеждаем, но: «преодолеваем», то есть с легкостью, без трудов и пота, и 
притом тем, посредством чего строят нам козни. В том-то и состоит совершеннейшая победа, чтобы 
одерживать верх в то время, когда нас гонят и преследуют. Итак, не теряй веры, потому что нам 
способствует Бог, и не только способствует Он, но и возлюбил нас. Поэтому ничего нет 
удивительного в том, что мы легко одерживаем верх во время самых напастей. Прежде сказал, что 
Бог возлюбил нас, а потом говорит о своей любви к Богу, дабы никто не подумал, что он сам 
превозносит себя. Мы, рассуждает, так прикованы к любви к Богу, что нас не могут отторгнуть от 
нее не только бедствия, неразлучные с этой жизнью, но если бы тиран какой стал угрожать будущей 
смертью, состоящей в казни, или пообещал нескончаемую жизнь, дабы таким образом отвлечь нас от 
Бога, он нимало не преуспел бы в том. И что говоришь ты мне о царях и тиранах? Нас не могут 
отвратить от любви той ни ангелы, ни все горние силы, ни настоящее, ни будущее, ни высота, то есть 
находящееся в небе, ни глубина, то есть находящееся в земле, ни слава, ни бесславие. Под высотой 
некоторые разумеют Царство Небесное, а под глубиной – потерю его. Даже если бы была другая 
какая тварь, как видимая, так и постигаемая умом, и та не отвлекала бы меня от любви той. Так 
выразился не потому, будто ангелы отвлекают людей от Христа, но в виде предположения и 
вследствие сильного желания показать высшую степень любви к Богу, не той, которой хвастаются 
евреи, но той, которую имеют христиане; ибо хотя и иудеи говорят, что они любят Бога, но любят 
Его не во Христе Иисусе, потому что не веруют во Христа. 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Евангелие от Луки. 
 Лк., 105-106 зач., XXI, 8-19. 

8Он сказал: берегитесь, чтобы вас не ввели в заблуждение, ибо многие придут под именем 
Моим, говоря, что это Я; и это время близко: не ходите вслед их. 9Когда же услышите о войнах 
и смятениях, не ужасайтесь, ибо этому надлежит быть прежде; но не тотчас конец. 10Тогда 
сказал им: восстанет народ на народ, и царство на царство; 11будут большие землетрясения по 
местам, и глады, и моры, и ужасные явления, и великие знамения с неба. 12Прежде же всего 
того возложат на вас руки и будут гнать вас, предавая в синагоги и в темницы, и поведут пред 
царей и правителей за имя Мое; 13будет же это вам для свидетельства. 14Итак положите себе на 
сердце не обдумывать заранее, что отвечать, 15ибо Я дам вам уста и премудрость, которой не 
возмогут противоречить ни противостоять все, противящиеся вам. 16Преданы также будете и 
родителями, и братьями, и родственниками, и друзьями, и некоторых из вас умертвят; 17и 
будете ненавидимы всеми за имя Мое, 18но и волос с головы вашей не пропадет,- 19терпением 
вашим спасайте души ваши.     
Господь дает ясно понять, что Второе Пришествие Его и кончина мира последуют очень не скоро 
после разрушения Иерусалима. Первым признаком приближения суда Божия Господь поставляет 
явление лже-христов. Историк И. Флавий свидетельствует, что перед падением Иерусалима 
действительно появилось множество лжемессий-обольстителей. Вторым признаком будут войны, как 
близкие, так и отдаленные («слышания бранем»). Но и эти войны и природные бедствия будут 
только началом грядущих мучительных ужасов, которые, по своей тягости, сравниваются Господом 
с болезнями рождения. Третьим признаком Господь полагает жестокое гонение на Его учеников и 
последователей, о чем и повествуется в кн. Деяний и о чем свидетельствует история, как напр. 
гонение при Нероне и др. Одно имя «христиан» действительно было ненавистно язычникам, в 
результате чего явились неисчислимые сонмы мучеников за Христа. «Тогда соблазнятся мнози», т.е. 
отступят от веры во Христа и будут предавать, т.е. выдавать на смерть и мучения своих братьев, 
чтобы спасти себя. Явятся лжепророки. Во время осады Иерусалима римлянами эти лжепророки 
обещали иудеям помощь с неба. «Претерпевый до конца, той спасется» – кто претерпит все бедствия, 
не изменив Христу и не поддавшись лжеучителям, тот заслужит вечное спасение. 
 
 

Аминь. 
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